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令和 3年度 第 3回瑞浪市男女共同参画社会推進会議要旨 

日 時：令和 4 年 3月 23日（水） 15時 00分～16時 00 分 

会 場：瑞浪市保健センター ３階大会議室 

出席者（敬称略）： 渋谷典子、古澤辰広、龍頭美雪、浅沼克郎、野田順子、勝股文雄、 

中山千鶴、大竹悦子、渡邉喜美代、唐 蓉嵐、須藤茂美、河野通昭、 

安藤友美、安部由貴 

<事務局> まちづくり推進部長 小木曽昌弘、生活安全課長 工藤雄一 

生活安全課人権啓発係 奥村新子、山崎道美 

議 事 : （１）令和 4 年度 瑞浪市男女共同参画市民講演会（案）について 

（２）令和 3年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告（案）について 

（３）令和 4年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画（案）について 

（４）その他 

内容 

（進行：事務局） 

１．まちづくり推進部長あいさつ 

（部長）本日はお忙しい中、男女共同参画社会推進会議にご参加くださり、ありがとうございます。先

日、東北で震度６強を観測する大地震がありましたが、東北といえば、１１年前の３月１１日に、死

者・行方不明者１万８千人を超える被害のあった「東日本大震災」がございました。現在は、コロナ

禍にあり、まん延防止等重点措置が解除されたとはいえ、その収束が見通せない状況となってい

ます。新型コロナにより亡くなった方は、全国で２万６千人ほどとなり、この数字は、東日本大震災

のそれを大きく上回っており、そうしたことからも、新型コロナウイルス感染症は、災害級のものとい

えると思います。 

また、「瑞浪市男女共同参画市民講演会」が中止となった１月中旬は、オミクロン株のまん延で

新型コロナウイルス感染が急拡大し、瑞浪市でも大変警戒心を強めている時期でした。その後は

一時期、瑞浪市だけでも１日５０人以上の方の感染が確認されるなど、危険な状況となりました。市

民講演会の中止は、本日参加の皆様も、また準備を進めていた我々職員にとっても非常に残念

でありましたが、命や健康を守ることを最優先するという観点から、止む無く中止とさせていただき

ました。 

まん延防止等重点措置は解除されましたが、今後も、オミクロン株のＢＡ２や、新たな変異株の

出現により、更なる感染拡大が懸念されます。皆様にも、改めて、感染防止対策徹底について、ご

協力をお願いいたします。 

さて、本市の男女共同参画の施策としましては、男女共に個性が尊重され、多様な生き方がで

き、あらゆる分野に参画できる社会の実現を目指し、様々な取組を行ってまいります。今後は、国

連で採択された持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）の１つである「ジェンダー平等」の考え方も、地方創

生の実現や、まちづくりの方向性を考えて行く上で、大変重要なキーワードとなります。本推進会

議の皆様にも、男女共同参画の推進に、更なるお力をお借りしたいと存じます。皆様のご協力を

お願い申し上げます。 

 

２．座長あいさつ 

（座長）年度末のお忙しい中、ご参集いただきましてありがとうございます。1月 15日の講演会中止は

本当に残念でしたが、社会の状況からすると、このような決断をするということは仕方がなかったと

思います。 

  先ほど部長の話にありました「SDGｓ」についての冊子をお持ちしましたので、回覧します。SDGｓ

には目標 5 に「ジェンダー平等を実現しよう」と記載されています。また、連合が行ったアンケート
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調査では、Z世代といわれる若いみなさんが「ジェンダー平等」に高い関心を持っているという結果

が出ています。先に生きている私達は、若者たちがそのように考え始めていることを受け止め、こ

れからどういう社会を作っていくのか、共に考えていくことが大切なのではないかと思っています。 

   また、名古屋で地下鉄に乗車した際、「人・街・自然 すべてが学校」という移住促進のポスター

を見ました。「瑞浪市」とあったので驚き、市の HP も拝見しました。瑞浪市に移住された方のエピソ

ードが掲載されており、頼もしいなあと思いながら読みました。他地域からの移住を促進する際、

男女共同参画の視点は、より一層重要になってくるものと考えています。 

それでは、本日の会議もどうぞよろしくお願いいたします。 

 

３．議事 

（１）令和 4年度 瑞浪市男女共同参画市民講演会（案）について 

（座長）議事 1 について、事務局から説明願います。 

（事務局） （資料に基づき説明） 

（座長）何かご質問はありますか。 

    （間） 

（座長）特にないようですので、「議事 1 令和４年度 瑞浪市男女共同参画市民講演会（案）」につき

ましては、事務局の提案どおり、開催日は令和４年１１月１９日（土）とし、内容は田巻紘子弁護士

先生による「生活時間を確保できる労働を～コロナ危機下で考える～」とします。よろしくお願いし

ます。 

それでは、次に移ります。                

 

（２）令和 3年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告（案）について 

（座長）議事 2について、事務局から説明願います。 

（事務局） （資料に基づき説明） 

（座長）講師として参加させていただいた、瑞浪地区まちづくり協議会役員会の学習会の中で「次期

まちづくり会長は女性としたい」というお話が出ましたので、「会長を共同代表にして、男性 1名、女

性 1 名を選出してはどうですか」と提案してみました。規約改正が必要かもしれませんが、NPO 法

人ではよく見られます。工夫をしながら、女性も男性も性の多様性のことも考えながら、社会をつく

っていけたらいいですね、という話があり、心に残っています。他地域のまちづくり協議会等でも、

こうした学習会を実施したいということがありましたらお声がけいただければと思います。 

   何かご意見やご質問等、ありますか。 

（間） 

特にないようですので、「議事２ 令和３年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告

（案）」につきましては、 

事務局の提案どおりとします。よろしくお願いします。 

それでは、次に移ります。                  

 

（3）令和 4年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画（案）について 

（座長）議事 2について、事務局から説明願います。 

（事務局） （資料に基づき説明） 

（座長）何かご質問はありますか。 

 （間） 

（座長）特にないようですので、「議事 3 令和 4 年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画

（案）」につきましては、事務局の提案どおりとします。よろしくお願いします。 
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それでは、次に移ります。     

 

（4）その他 

（座長）議事 4 「その他」 ①瑞浪市総合計画審議会委員の推薦について、事務局より説明願いま

す。 

（事務局） 

「瑞浪市総合計画審議会委員の推薦について」、説明します。 

こちらは、企画政策課からの依頼です。「瑞浪市総合計画」とは、瑞浪市を運営する際の基本的な

指針となる最上位の計画で、瑞浪市を将来どのような「まち」にしてくか、そのためにはどのようにし

ていくかなどを示すものです。現在の「第６次総合計画」は令和５年度で計画期間が終了するため、

令和５年度中に、「第７次総合計画」の策定を行います。策定にあたっては、総合計画審議会を開

催し、各種団体等や市民の皆さまからの幅広い意見をいただき、その内容について検討を進めて

参ります。当推進会議からも、お一人、女性委員の推薦をお願いしたいとの依頼がありました。会

議は令和４年４月から令和５年１２月までの約２年の間に、10 回程度開催されます。初回は、令和

４年４月中旬の予定です。 

（座長）「瑞浪市総合計画審議会委員」の推薦について、いかがいたしましょうか。 

 ≪ 間 ≫ 

（座長）立候補等ないようでしたら、今回２期目を務めていただきます 中山 千鶴さん 、いかがでしょ

うか。 

（中山）お引き受けいたします。 

（座長）ありがとうございました。それでは中山さんを、瑞浪市総合計画審議会委員に推薦することと

します。よろしくお願いします。それでは、「その他」②について事務局から説明願います。 

（事務局）（リーフレット「デートＤＶを知ろう」、人権啓発冊子「ちょっといい話１１」について説明） 

（座長）ありがとうございました。 

それでは、これで議事は全て終了しましたが、今回は今年度最後の会となりますので、みなさん

より一言ずついただいてもよろしいでしょうか。 

（参加者）現在 4 期目を務めています。「男女共同参画」についてのおおよその理解ができたら、次

の方に譲ろうと考えていますが、まだ勉強不足かなと思い、続けています。事業ができないまま１

年過ぎてしまったことを残念に思いますが、来年度に期待したいと思います。 

（参加者）今年度から参加させていただいています。何が何なのかよくわからないような状態で会議

に出席していて、例えば 1回目の会議の際には学習会を受講しましたが、なかなか基礎知識が身

についていないところがあります。「ジェンダー」などについてもう少し勉強し、理解できるようになり

たいなと思っています。 

（参加者）このコロナ下の 2 年、あまり活動できず、何をしていたのかなという感じではあります。不要

不急ではない用事で名古屋に出かけた際、座長のおっしゃった地下鉄にあるポスターを私も見ま

した。「人、街、自然 すべてが学校。」とあって、どういうポスターなのだろうかと思ったら、右下に

「瑞浪市」と書いてあったので驚きました。地下鉄に広告を出すというのは、すごいことだなと思い

ました。同時に、瑞浪市は、全ての人にとって暮らしやすいまちとなっているだろうか、またそれを

目指さなくてはいけないのではないかと考え、そのためには、男女共同参画社会の実現に向けた

活動が重要であると認識しています。先ほどの活動報告の中で、自治会における啓発を地道にし

っかりと実施している様子をお聞きしました。一度で終わらせず、今後も継続的な啓発や指導を実

施し、男女共同参画意識の醸成をより一層進めていただければと思います。 

（参加者）私は今、2 期目です。コロナ下、何も活動できず、名前だけ載せていただいているようにも

感じていますが、座長のお話から得るものは大きいです。例えば、若者の関心が高い「ジェンダー
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平等」について、私は全く知りませんでした。この会議に参加したことで、自分の知らない世界と出

会えましたし、また、現在30歳と27歳になる自分の子と、そうしたテーマを話題に話をするようにな

りました。令和４年度も、この会議に参加する中で、自分の考えを深めていけたらいいなと思ってい

ます。 

（参加者）私はこの会議に参加して 3年目です。講演会がずっと中止となってしまい、何もできていな

いように思いますが、今後も、男女共同参画について勉強していきたいと思っています。 

（参加者）私も皆さんと同じで、コロナのために活動できず、何もできていないように感じていますので、

令和４年度は、何とかぜひ、講演会の開催できることを強く願っております。この会議では、本当に

知らないことや言葉をたくさん教えて頂けて、「そんな考え方もあるのか」と学んだり、自分なりに、

少しずつ知識が身についてきたように感じています。この会に参加させていただいてよかったなと

思います。 

（参加者）長いこと、参加させていただいております。7 年前、座長の後押しがあり、高齢者を集める

会を地元で開催するようになりました。現在のコロナ下では、やむを得ず集会を中止していますが、

精いっぱいできることとして、例えば、私が高齢者を個別訪問し、距離を保ちながらお話をして回

るなどを行っています。座長には、本当に感謝しています。また、先ほど、瑞浪市への移住につい

てのお話がありました。私の息子夫婦は市外に土地を買おうと検討していましたが、最終的には５

年前に、市内に家を建てました。息子の嫁に「おなかが大きい時に外を歩いていると、皆さんがよ

く声をかけてくださる。瑞浪市に家を建てて本当に良かった」と言われ、とても心に残っています。

私はずっと瑞浪市に住んでいますので、他所と比べることはできませんが、とってもいいまちだなと

思っています。 

（座長）ぜひ、そうした移住されたみなさんも、市民講演会にご参加くださるとありがたいです。 

（参加者）私は今年初めて、参加させていただいています。この会議の参加者として地域から選出さ

れているのに、何も分からないのもよくないのかなと思い、この会議での座長のお話から得た情報を

ヒントに、新聞や雑誌にある「男女平等」「ジェンダー平等」等の記事を読むなど、少しずつではありま

すが、意識的に知識を増やしてく努力しています。来年度も、みなさんと一緒に活動していきたいと

思っています。 

（参加者）まず自己紹介をしますと、私は中国出身で、日本に来て 25年ほど経ちます。ずっと瑞浪市

に住んでいますが、すごく住みやすいまちだと思いますし、周りの皆さんからは本当に優しくしていた

だいていて、感謝しています。 

私が最初に日本に来た頃、「主婦」という職業を知ってすごく驚きました。自分が小さかった頃も母

はバリバリ働いていましたし、中国では、外で働かない女性はあまりいませんでした。今は、日本でも、

若い女性の多くが仕事を持つようになって、制度上等、働きにくいところもあるかと思いますが、すご

く進んできたなあと感じています。中国では今、逆に「主婦」が増えているようです。今後も、この会議

でいろいろと勉強させていただきたいです。 

（座長）今のお話は、11 月の田巻先生の講演を聞くと、またつながってくるところがあるかもしれませ

んね。おもしろいなと思います。 

（参加者）私は今期 1 期目です。最近、新聞で愛知県の PTA で、「母親」限定役職を廃止したという

記事をみました。時代だなあと思いました。市内でも、昔は婦人会などの活動の場がありましたが、

今はなくなっています。一方で、自治会の役員は男性しかいない、といったような状況があります。

ひょっとすると女性自身は「自治会役員になるとでしゃばっていると思われるのでは」という意識が

あるのではないかなと感じています。報告にありました「自治会への啓発」を今後も継続していただ

いて、女性役員を登用するような雰囲気が地域で作られていくといいなと思います。 

（参加者）私も、みなさんと同じように、男女共同参画とは何であるのか、よく分からないまま座らせて

もらっています。私は陶に住んでいますが、陶は人口が激減しておりまして、私が子供の頃の人口
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に比べたら約半分になっています。先ほどのお話にあったように、自治会役員も、今は男性だけで

回していますが、もう限界がきています。男女共同参画については、人口減少の問題も合わせて

考えていかないといけないのかなと思っています。 

（参加者）先ほどの中国の女性についてのお話を聞いて、かなり以前に、近所に住んでいた中国人

のご夫妻から聞いた話を思い出しました。表札を作る時に、夫婦それぞれの名前を同じ大きさに

書いてくださいと注文したのに、なぜか夫の名は大きく、妻の名は小さく書かれてしまったそうです。

それで何回か「同じ大きさで」と頼んだけれども、やっぱりそうなってしまう、と私に話して下さいまし

た。思い込みは、なかなか直すことが難しいものかなと感じました。また、活動報告にありましたが、

「自治会長に占める女性の割合」が、現状としてかなり低い中、市による様々な啓発事業を進めて

いただいて、今後、少しでも変わっていくといいなと思っています。 

（参加者）私も 1 期目です。今まで、男女共同参画についてあまり考えたことはありませんでしたが、

自分自身のことを振り返ってみると、家庭における女性の仕事は本当に多いなあと感じます。私も

仕事をしていますので、夫も手伝ってくれますが、私のほうが早く帰宅する分、担う家事が多くなり

ます。今回この会議に参加させていただいて、「男女共同参画」のことや、「働きながら生活してい

く」ということについて、改めていろいろ考えさせていただきました。来年度は、講演会が開催でき

るといいなと期待しています。 

（座長）女性たちの多くは家族のケアをしながら働いています。本当に綱渡りのような生活を送ってお

られる方が多くおられるかと思いますが、先ほど、自治会役員に女性がいないというお話がありまし

た。私は、労働組合の方々とのお付き合いがあるのですが、組合活動に参加してくれる人がいな

いという話をよく聞きます。労働組合の活動も、やはり夜の会議が多いなど、若い人や女性が出席

しにくい状況があるようです。自治会の集まりも、例えば、土曜日の午前中など、若者や仕事を持

っている人が参加しやすいような時間帯に設定してみると、女性が参加しやすい状況をつくるので

はないかなと思いながら、みなさんのお話を聞いていました。自治会活動も、参加できれば、みな

さんが関心を持って下さるかと思います。そういったことも、男女共同参画の視点で考えられたらい

いなと思っています。 

それから、今、配布されました冊子「人、街、自然 すべてが学校。」につきまして、部長、よろし

くお願いします。 

（まちづくり推進部長） 

≪ポスター「人、街、自然 すべてが学校。」を掲示≫ 

先ほど先生からご紹介いただきました地下鉄に張ってあるポスターはこちらです。「瑞浪市に住

みませんか」という移住促進のポスターで、名古屋市から４８分、と書いてあります。このポスターは、

名古屋市営地下鉄・名古屋市バス・中央線等の電車の各車内の他、大曽根駅・名古屋駅・金山

駅、東海道線の新快速が停車する、刈谷・安城・岡崎・豊橋に、貼ってあります。移住を促進する

にあたり、誰もが住みやすい瑞浪市となることを目指しますが、それには、ＳＤＧｓにも掲げられてい

る「ジェンダー平等」と「男女共同参画」の視点が必要だと考えています。住みよいまちづくりのた

めに策定するのが「瑞浪市総合計画」です。本日、この会議の代表として、中山さんを総合計画審

議会委員に推薦することが決定しました。これから開催される審議会において、総合計画に「ジェ

ンダー平等」、「男女共同参画」の視点が反映されるよう、ご発言いただけますと、誰もが住みやす

い瑞浪市となるための一つの視点となるかと思いますので、よろしくお願いいたします。 

また、お配りした冊子ですが、こちらも移住定住を進めるためのパンフレットです。移住された方

のお声も掲載しております。ぜひ、皆様にもご活用いただき、他市にお住いのお知り合いの方や

ご親戚の方などに、移住を勧めていただくなど、御協力願います。 

（座長）移住のお話でいいますと、私の友人のお嬢さんも、１２月にご夫婦で移住されました。コロナ

下、オンラインでの仕事がどんどん増えてきたので、都心部でなくても仕事ができることになり、移
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住を考える若い人たちが増えているようです。また、「瑞浪市は名古屋から 48 分」とありますが、東

京駅から横浜まで約 30 分ほどですので、そういう意味では、関東圏に住んでいる人にとってこの

「48 分」の JR は全く負担ではない距離ではないかと考えます。「住みやすいまち」という定評が立

ってくると、瑞浪市に新たな移住者が増え、そして自治会にも参加してもらえるようになるかと思い

ます。移住定住に関しては、サポート制度もあるのですよね。 

（まちづくり推進部長）はい、サポート等がございます。詳細については、こちらのパンフレットに掲載

しておりますのでご覧ください。 

（座長）本日は、皆さんから一言ずつご意見をいただき、私はとても心強く思いました。ありがとうござ

いました。 

それでは、事務局に進行をお返しします。 

（事務局）スムーズな進行をありがとうございました。 

特に事務局からの連絡はございませんが、本日の会議、全体を通してのご質問やご意見等、ご

ざいませんか。 

（間） 

本日は、ご出席いただき、また、この１年間、各地域の代表、関係団体の代表として推進会議に

ご協力をいただき、ありがとうございました。 

また、２年任期のため、来年度についても引き続き、ご協力の程、よろしくお願いいたします。 

なお、本会議の議事録につきましては、後日、郵送にて皆様にお送りしますので、ご確認をお

願いします。 

それでは、これをもちまして、令和３年度 第３回瑞浪市男女共同参画社会推進会議 を閉会し

ます。本日は、ありがとうございました。 

 

閉会 

     


